



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 18 de marzo de 2022
Año 64 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 34. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Preside Ulises Guilarte pleno de la CTC en Guantánamo

• El miembro del Buró Político instó a dinamizar el sector agropecuario

A dinamizar el sector agropecuario para aumentar la producción de alimentos con destino a la población, convocó en Guantánamo Ulises Guilarte de Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), durante el Pleno provincial de la organización obrera.

En la cita, a la que asistieron las máximas autoridades políticas y de Gobierno en el territorio, los sindicalistas socializaron experiencias de participación activa de los trabajadores en la gestión económica de las entidades laborales.

En medio de un contexto matizado por la actual inflación, y en el que se han aprobado medidas para fortalecer la economía, los obreros están llamados a ganar en eficiencia y en aprovechamiento de la jornada laboral, significó Guilarte de Nacimiento, y afirmó que la empresa estatal socialista sigue siendo el actor fundamental.

El dirigente obrero insistió en que los sindicatos deben contribuir desde la acción cotidiana a reorganizar el sistema empresarial para evitar pérdidas e incrementar la calidad de la oferta de alimentos, bienes y servicios a los guantanameros.

Juana Eglis Fernández Louit, líder obrera en el Alto Oriente cubano, ratificó el compromiso de los sindicalistas de cumplir las principales misiones encomendadas por la dirección del país, como parte de las políticas aprobadas para el impulso a la economía.

Durante el Pleno se reconoció la labor sindical de más de 20 años de Omar Estrada Soto, quien fue liberado del cargo como organizador del Comité provincial de la CTC, y en su lugar fue promovido Ennier Savón Cotilla, el cual se desempeñaba como secretario del sindicato de Educación, la Ciencia y el Deporte.

• **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Foto: Lorenzo CRESPO



Los sindicatos deben contribuir a reorganizar el sistema empresarial, afirmó el Secretario General de la CTC.



Más de 18 mil guantanameros serán inmunizados esta vez con la vacuna antipoliomielítica.

Avanza campaña de vacunación antipolio

Más de 24 mil 616 niños guantanameros serán protegidos con la vacuna antipoliomielítica oral como parte de una campaña que inició esta semana en todo el país, informó a *Venceremos* María Elena Sánchez García, responsable del programa de inmunización aquí.

En la primera etapa, que incluye una semana de campaña hasta este domingo y otra de recuperación del 21 y al 26 de marzo para quienes no pudieron vacunarse en la primera, se incluyen 17 mil 563 niños mayores de un mes y hasta los dos años, 11 meses y 29 días de edad.

Durante la segunda ronda se les dará una segunda dosis a los menores mencionados y se reactivará la vacuna a 7 mil 53 niños con nueve años cumplidos, tendrá igualmente una semana de campaña del 16 al 21 de mayo, y una de recuperación, del 23 al 28.

Sánchez García precisó que el inmunógeno se aplica, fundamentalmente, en los policlínicos y vacunatorios, debido a la necesidad de vigilar a los pequeños durante la hora siguiente de recibir el compuesto, aunque no descarta la inmunización casa por casa, según decidan las Áreas de Salud.

No tomarán la gota inmunizante los niños con fiebre, vómito o diarreas, y como contraindicación específica mencionó los procesos agudos, enfermedades crónicas descompensadas, así

como haber padecido COVID-19 y estar de alta por menos de 15 días.

Indicó que, en todos los casos, los infantes no deben ingerir agua media hora antes y después de recibir las gotas orales, pues el cloro inactiva las cualidades del fármaco, el cual se aplica en Cuba sistemáticamente desde el año 1962.

La vacuna fue desarrollada por Albert Sabin usando poliovirus atenuados, y la literatura médica menciona entre sus bondades su fácil aplicación, gran inocuidad y alta eficiencia, en tanto quienes la reciben quedan inmunes al virus causante de la poliomielitis y no pueden ser portadores.

Con el uso de este inmunógeno Cuba se convirtió en el primer país del continente americano en erradicar la enfermedad que hasta el triunfo de la Revolución (1959) se consideraba un mal endémico y dejaba, al año, además de muertes, unos 300 niños con parálisis irreversible, sobre todo, en las piernas.

Durante la primera campaña de inmunización antipolio se vacunaron con dos dosis más de 2 millones 216 mil niños menores de 15 años, para lo cual se movilizaron todas las organizaciones sociales y de masas del país con la ayuda de las antiguas Unión Soviética y Checoslovaquia.

• **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

La mambisa Lola

Página 3

La Carbonera hoy

Página 4

Código de las Familias

Página 5

La inmediatez por esta ocasión tiene nombre: Acueducto y Alcantarillado, organismo que responde con soluciones, a problemas de los lectores tramitados a través de **Instantáneas**, por irregularidades en el servicio de abasto de agua y, paradójicamente, derroche de ese carente recurso, tras labores de rehabilitación al este de la ciudad del Guaso.

Edilso Delgado Guzmán, director general, admite que la falta de disponibilidad del líquido en Narciso López entre 13 y 14 Este (San Justo), no se debe solo a la escasez, sino al mal proceder del trabajador encargado de abrir la llave de paso, por lo que asegura que acometieron varias acciones de operación en las válvulas, para garantizar que el ciclo se redujera a nueve días, y se cumple con regularidad.

En tanto, en el círculo infantil Besitos de Miel, dice que el ciclo de abasto se ha estabilizado, pero la dificultad mayor radica en que es insuficiente la capacidad de almacenamiento de la instalación, aunque ocasionalmente se sirven de la cisterna de Tío Ho, un reservorio más grande, pero es limitado, porque garantiza también el agua a otro centro similar.

Y afirma que se suprimió el salidero y se asfaltó la



Respuesta al LECTOR

calle 4 Este entre 3 y 4 Norte, donde un hueco se llenaba de agua, desde el pasado octubre en que rehabilitaron las redes.

000

Al cierre del mes de abril de 2021, en conciliación con la Dirección municipal de Trabajo y Seguridad Social, "se nos notificó la baja del trabajador por cuenta propia que atendía el servicio de agente de telecomunicaciones, por no cumplir los compromisos tributarios establecidos", explica Reina Elvia Labañino Labañino, directora territorial de Etecsa, ante una queja de los pobladores inquietos por resolver sus necesidades de comunicación en Avenida Che Guevara, justo frente a la Dirección provincial de la PNR.

A partir de esa notificación, continúa la directiva, y cumpliendo los procedimientos establecidos, se desconectó el servicio telefónico y se le informó al delegado de la circunscripción que debían reunirse en la comunidad y proponer un nuevo responsable para atender ese servicio. Para ello debía entregarse una carta de solicitud a Etecsa para los trámites de rigor y aprobación definitiva; en enero de este año que transcurre, en respuesta a ese planteamiento por los electores se les reiteró el procedimiento, de ahí la demora en restablecer el servicio.



Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de **Contigo!** A solicitud de los estudiantes de primer año de Medicina, del grupo A7, en la Facultad de Ciencias Médicas en Guantánamo, compartimos la letra de la canción *A un paso de la luna*, de la cantante y actriz española Ana Mena Rojas.

La artista, nacida en Estepona, Málaga, el 25 de febrero de 1997, se dio a conocer en 2006 tras ganar la XII edición regional de los Premios Veo Veo, un programa que fomenta las actividades culturales entre los niños.

Su carrera en la música empezó con composiciones de bandas sonoras para algunas películas, como *La piel que habito* o *La fabulosa aventura de Sharpay*, donde interpretó el Sencillo *Voy a brillar*.

A un paso de la luna surge en colaboración con el rapero italiano Rocco Hunt. La canción debuta en el top 10 más escuchadas de Spotify Italia, en su primer día. Tras el éxito, el dueto versiona al español su tema.

En España, el sencillo consigue colarse entre los cinco temas más importantes del país, en el puesto número 4, y está certificado con cinco discos de platino hasta la fecha. ¡Que lo disfruten!

Nasalferón: gotas de vida contra la COVID-19

• Por Sheila NODA ALONSO, de la ACN
Foto: escambay.cu

Desarrollar un fármaco y ver sus resultados son, en muchas ocasiones, ideas contrapuestas para los científicos, y es que obtener un medicamento puede tomar de 10 a 15 años. No obstante, cambiar los tiempos de la ciencia ha sido uno de los elementos a favor del enfrentamiento al SARS-CoV-2, causante de la pandemia de la COVID-19.

Al comenzar el 2020, el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), con cerca de 40 años de experiencia en la producción de interferones, no contaba con una formulación de esa molécula por vía nasal, una realidad que cambiaría cuatro meses después con la fabricación del nasalferón.

¿Cómo surgió?

La Doctora en Ciencias Farmacéuticas Ana Aguilera Barreto, jefa del Departamento de Formulación y Envase de Desarrollo Tecnológico, del CIGB, contó a la Agencia Cubana de Noticias que el nasalferón nació a partir de la experiencia acumulada en el centro y la importancia de proteger la vía nasal.

En 1981, en Cuba se utilizó el interferón alfa leucocitario humano: el primero logrado en el país, durante la epidemia de conjuntivitis hemorrágica. En esa ocasión, los científicos lo emplearon en forma de colirio, y la semejanza entre las formulaciones sirvió de antecedente para el nasalferón, acotó.

Al aparecer el coronavirus y conocerse que la puerta de entrada al organismo era por la vía nasofaríngea, en China comenzó a administrarse por esa vía el interferón alfa 2b humano recombinante producido en la nación caribeña, y desde la mayor de las Antillas se pensó en convertirlo en una solución para administración nasal.

La especialista, quien mereció el Premio Nacional a la Innovación Tecnológica 2021 por la nueva formulación, explicó que el interferón es la primera línea de defensa del organismo y el SARS-CoV-2 disminuye su presencia en la sangre. Por lo tanto,



Las propiedades inmunomoduladoras y antivirales del Nasalferón evitan la replicación del SARS-CoV-2 y fortalecen el sistema inmunológico.

el propósito del nasalferón apunta a aumentar los marcadores de la molécula para combatir la enfermedad, gracias a las propiedades inmunomoduladora y antiviral del interferón alfa.

(...) Luego de ajustarse los controles de calidad, al tratarse de un nuevo producto y, al cumplir con todos los requisitos, la autoridad reguladora cubana: el Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos, otorgó en enero de 2021 el autorizo de uso en emergencia.

Nasalferón: ventajas más allá de la COVID-19

El Nasalferón se concibió, en un primer momento, para evitar el contagio del personal de la Salud, pero al aumentar los casos de COVID-19 en el país se extendió su utilización de manera terapéutica, para que los pacientes no padecieran formas graves de la enfermedad y eliminaran el virus en un menor tiempo.

La jefa del Departamento de Formulación y Envase de Desarrollo Tecnológico del CIGB comentó que en el Sistema de Salud comenzó a administrarse de inmediato, y a partir de la aprobación de la autoridad reguladora cubana se extendió su indicación.

Hasta la fecha se han fabricado, de manera conjunta entre el CIGB y la Empresa Laborato-

rios AICA, más de un millón de frascos, y más de 700 mil se han distribuido para el tratamiento preventivo y terapéutico en Hogares de Ancianos, brigadas del Contingente Henry Reeve, viajeros internacionales, ingresos domiciliarios y, de manera general, en pacientes positivos a la COVID-19, detalló.

A pesar de que en el país ha disminuido la incidencia del SARS-CoV-2, la producción del fármaco se mantiene constante. También se estudia su aplicación en infecciones respiratorias agudas, para que una vez obtenido el registro sanitario integre la cartera del CIGB con un uso más extendido, y no solo en COVID-19, adelantó la especialista.

Para Aguilera Barreto, como para el equipo que la acompaña, lograr el nasalferón ha sido uno de los mayores retos asumidos en la institución, porque "era necesario dar una respuesta rápida ante una situación atípica, había que adquirir conocimientos y buscar información", dijo.

"Tener la responsabilidad de investigar un producto que salva vidas a corto plazo, y saber que depende de tu aporte es una de las experiencias más emocionantes para un científico. Muchos trabajan durante años en función de un medicamento y nunca llegan a ver el resultado, y nosotros lo vemos día a día", aseguró.



A un paso de la luna

Canción de Ana Mena y Rocco Hunt

Desde Málaga pa'l mundo
Poeta Urbano

Rocco Hunt: Miro al cielo y veo que una estrella cae

Aún hay tiempo para un último baile

Deja a un la' o la timidez si no es muy tarde

Y acabemos paseando junto al mar, eh.

Dueto: Te sientes bien a un paso de la luna

Confía si te digo que no es una locura

Tan solo atrévete, vivamos nuestra historia

Parece que el destino nos ha juntado a posta.

Ana Mena: Cuando pienso en ti, yo sonrío

Tu mirada nubla mi mente

Mi vestido desciende

Y yo me pierdo completamente

Ahora contigo a solas

Y aunque sea tarde, quiero dormir

Pasar toda la noche entera, entera, oh-oh

Y sueño que estás cerca, tan cerca, oh-oh

Porque yo estoy pensando en ti otra vez.

Rocco Hunt: Siento que quiero

quedarme aquí dentro

Aquí en tu cama durmiendo

Notando el calor de tu cuerpo

Y cuando despierte contento

Salir e invitarte a desayunar.

Esta noche báilame en cualquier lugar

Hacer que esto sea muy especial

Dueto: Te sientes bien a un paso de la luna

Confía si te digo que no es una locura.

Se repite el estribillo

Dueto: Luna llena, adiós, buenas noches

¿Y qué nos importa qué piense la gente?

Y aunque miran, nos es indiferente

Da igual lo que opinen o puedan decir.

Se repite el estribillo

**Orgullo
guantanamero**

● *Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA*

Cuando hace 143 años, en marzo de 1879, se continuaba el empeño independentista cubano con la después nombrada Guerra Chiquita, cuyo ímpetu había salvado la Protesta de Baraguá, una guantanamera se sumaba al mambisado, vinculada a la estirpe de los Maceo.

María de los Dolores Alcántara Echevarría (Guantánamo, 1864) sigue siendo una desconocida para muchos en su posteridad, hasta hoy. "Hasta el presente, pese a las pesquisas, no conocemos cómo transcurrió la etapa final de su vida", concluye José Sánchez Guerra acerca de Lola Alcántara de Maceo.

El brigadier Rafael Maceo Grajales la conoció en esta ciudad mientras visitaba al coronel Silverio del Prado Pacheco, quien dirigía en la localidad la conspiración para continuar la lucha independentista, tras la Guerra de los Diez Años en que ambos habían compartido escenarios combati- vos, anota Sánchez Guerra.

Cholón, como apodaban familiares y amigos a Rafael, cuarto hijo de Marcos y Mariana, tenía fama de ser el más valiente de la estirpe, según testimoniaban sus más célebres hermanos: Antonio y José. Juntos estuvieron en la Protesta de Baraguá. El encuentro con Lola fraguó en una relación de la que nacería Elvira Maceo Alcántara. Aquí sellaron una unión que solo quebró la muerte.

Además de colaborar en las tareas conspirativas de Del Prado, administrador de la Aduana municipal, Lola siguió a Cholón cuando su esposo se fue al monte en 1879. Los mambises viejos la sumaron como enfermera en campamentos de Yateras y de la meseta del Guaso.

El 20 de marzo de 1880 se produjo el combate de Alto de Boquerón en que los patriotas capturaron herido al comandante español Ubieta. Lola curó sus heridas, actuando como asistente de los servicios

Lola, la esposa de Rafael Maceo Grajales



Rafael Maceo Grajales. (ECURED)

médicos. Participó también el 29 del mismo mes y año en la derrota infligida en Arroyo de Agua por José Maceo a un batallón de la marina española dirigido por el coronel Manuel Puyón.

Pese a estas victorias armadas, la Guerra Chiquita fracasa. Rafael y Lola se presentan en Guantánamo en junio de 1880. Los historiadores registran la presencia cercana de Lola y Cecilia López, esposa de José, al producirse en Montesano y San Ildefonso encuentros del general

español Luis M. Pando con Guillermon Moncada y los dos jefes mambises, cuyos términos fueron incumplidos por el mando peninsular.

Los jefes mambises y algunos familiares fueron por el ferrocarril de los Brooks hasta el puerto de Caimanera, donde embarcaron en una nave mercante hacia Jamaica, pero en alta mar los militares españoles abordaron la nave, maniataron a los revolucionarios y los condujeron presos a Puerto Rico, y luego a España.

Allí, los hombres fueron separados de sus mujeres e hijos, y enviados a cárceles del sur de la península y del norte de África. Cholón fue encerrado en la prisión de Chafarinas, en Marruecos, en agosto de 1880. Las mujeres y los niños, entre ellas, Lola y la pequeña Elvira, sufrieron privaciones económicas y torturas psicológicas, separadas de sus esposos y padres, durante casi dos años, intentando doblegar su rebeldía.

Solo al agravarse el estado de salud de Cholón, las autoridades españolas permitieron que el 27 de marzo de 1882 se hiciera oficial el matrimonio del bravo insurrecto con Lola, en Chafarinas, en presencia de un capellán militar. Cholón falleció de pulmonía el 2 de mayo de ese año. Se cumplen 140 años de estos hechos.

Después de participar junto a Cecilia, esposa de José, en un fallido, pero internacionalmente sonado plan de evasión del León de Oriente de la prisión, Lola fue trasladada a Cuba, junto a otros indultados.

Establecida de nuevo en Guantánamo, solo se sabe que vivió con su hija Elvira, fallecida tempranamente en la niñez, en el barrio La Verbena, al sur de la ciudad, sumida en la pobreza y vigilada por agentes coloniales. Luego se trasladó a Santiago de Cuba, donde los investigadores pierden la pista de la breve y consagrada vida de la joven Lola Alcántara de Maceo, una mambisa guantanamera, poco conocida por las actuales generaciones.



Instantáneas

Luis Daniel García, vecino de Santa Rita 1355 entre 3 y 4 Sur, a pesar de que critica lo complejo que resulta solicitar o recoger tarjetas magnéticas en las sucursales bancarias en la urbe del Guaso, sugiere que para acercar más el servicio a los clientes se implemente de nuevo la medida temporal impuesta por la COVID-19, de la entrega del documento a domicilio, para descongestionar esas instalaciones y evitar malestares a la población. Pondera que en el mes de septiembre pasado, en poco tiempo de solicitada, la recibió por esa vía... **La paciente oncológica Ana Cuba, radicada en el poblado de Cayamo, perteneciente al municipio de Caimanera, refiere su inquietud por la falta de comunicación institucional entre el consultorio del médico de la familia y la unidad de farmacia de esa localidad. Al decir de ella, esa situación le impide a muchos enfermos con padecimientos crónicos, como es su caso, el acceso a los medicamentos, y propone se tome en cuenta la experiencia de buena práctica en el asentamiento de La Jabilla, en que la farmacéutica informa en la Atención Primaria de Salud de su zona lo que recibe, y se prioriza a los más necesitados, incluyendo niños y embarazadas...** Otra más de ese poblado: A los residentes les preocupa que cada vez que adquieren los módulos de productos de alta demanda regulados por la Cadena que se los suministra, en la oferta solo le informan el precio total y no por mercancía, lo que da lugar a equívocos... **Muchos consumidores acogidos a la panadería La Grasa, en San Justo, advierten sobre la inestabilidad en la venta del pan, que ahora lo expenden en diferentes horarios, sin que medie una explicación, y la mayoría se quedan sin comprar el producto, a lo que se suma la mala calidad...** Los inspectores deben poner orden a los cocheros que circulan ilegalmente y violando las restricciones establecidas en el enfrentamiento a la COVID-19 y, para colmo, cobran abusivamente 10 y hasta 20 pesos por pasajero, desde el 7 Oeste hasta el reparto Caribe... **Vecinos de los alrededores del bar La Diosa, sito en Pedro A. Pérez esquina a Varona, aseveran estar cansados de quejarse al Gobierno municipal, porque desde casi el inicio de la creación de ese centro nocturno, el escándalo de los clientes, la música a altos decibeles de los vehículos y motores que se parquean en las afueras de la instalación, además de los altercados que se producen, les imposibilita el descanso a ellos y a quienes se aprestan a comenzar su jornada laboral...** La recogida de basura se ha vuelto un dolor de cabeza para muchos, en la calle Jesús del Sol, en la populosa barriada de San Justo, pues desde hace alrededor de un mes no pasa el carretonero, y los vecinos la tienen acumulada en sus hogares, sin poder quemarla, para no dañar el medioambiente... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

Cuando se ajustan los relojes: cambios de horario en Cuba

● *Por Lino LUBEN PÉREZ, de la ACN*

Cuando nos acercamos a la temporada estival o a la llegada de los meses más frescos, los cubanos prestamos especial atención a los relojes, por el hecho de que el tiempo y su duración, desde épocas inmemoriales, son elementos imprescindibles para la vida de cualquier persona.

Su influyente presencia se puso de manifiesto, por ejemplo, este domingo 13 de marzo, cuando se restableció el horario de verano, quizás por la expectativa que provoca alargar el sueño un poco más al amanecer.

En el caso de Cuba, se ajustan los relojes de acuerdo con la hora que corresponde al meridiano situado a 60 grados al oeste del de Greenwich, a partir del cual se miden las longitudes en correspondencia con la circunferencia imaginaria que une a los polos y que recibe su nombre por cruzar por esa localidad inglesa situada en la ribera sur del río Támesis.

Sin embargo, en la nación se emplea esa en vez de la oficial que, por nuestra ubicación geográfica nos corresponde, la del meridiano 75 grados oeste, y durante su período en vigor la diferencia con la de Greenwich

es de menos cuatro horas, en lugar de menos cinco.

Pero no se incrementa la cantidad de minutos en que el Sol permanece visible sobre el horizonte, según especialistas del Instituto de Geofísica y Astronomía, del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, sino que aumentan en el hemisferio norte desde el equinoccio de primavera en la medida en que la estación avanza.

Así ocurre cuando oscurece y amanece una hora más tarde, cuando se origina el mayor pico eléctrico al comenzar la noche, con el consiguiente ahorro de energía, pero la demanda matutina es mucho menor, argumentaron las mismas fuentes.

Una decisión de ese tipo data del 10 de junio de 1928, fecha en que se implantó por primera ocasión en Cuba el horario de verano, mediante el Decreto Presidencial 882 firmado cuatro días antes, por el entonces presidente de la República Gerardo Machado Morales (1871-1939).

La ordenanza en cuestión disponía que estuviera vigente todos los años desde el primero de mayo hasta el 10 de octubre, pero no tuvo mucha aceptación y, al año siguiente, otro decreto de fecha 22 de abril, la

echó abajo.

De modo que, no se aplicó más hasta la Segunda Guerra Mundial, cuando las restricciones económicas del período determinaron que se utilizara desde 1939 hasta 1945.

En aquella época se le conoció popularmente como la Hora de Guerra, y desde el 5 de abril de 1942 y hasta el 12 de noviembre de 1944 se mantuvo durante 953 días consecutivos, cuando fijó una marca vigente hasta la fecha.

Dejó de utilizarse al concluir el conflicto mundial, hasta después del triunfo de la Revolución Cubana en 1959.

Un detalle curioso es que la hora del meridiano 75 grados oeste de Greenwich se implantó de manera oficial en la República el domingo 19 de julio de 1925, pues con anterioridad se regía por la del meridiano de La Habana.

Aquel día, a las 11 horas con 30 minutos y 37.5 segundos de la mañana, se adelantaron bruscamente los relojes para marcar las 12 del mediodía, cuando esos minutos se borran de la historia.

En tal época, además del cañonazo de las 9:00 (que sirve aún para ajustar los relojes por la noche), las 12:00 del día se indicaban por el descenso de una bola negra, que se dejaba

Metamorfosis en La Carbonera

● **El Gobierno en Imías trabaja desde septiembre en la transformación de 17 comunidades vulnerables, entre ellas, La Carbonera fue de las primeras en accionar**

● **Por Daíron MARTÍNEZ TEJEDA**
Fotos: Leonel ESCALONA F.

Para los 882 residentes del poblado La Carbonera, en el Consejo Popular Cajobabo, en el municipio de Imías, el 2021 fue un año de cambios y renovación.

La ampliación de la Escuela Celia Sánchez Manduley, la reanimación de la bodega y la creación de un Punto de ventas; el embellecimiento del entorno, pese a la intensa sequía por encontrarse en la zona semidesértica de Cuba, son algunas de las acciones que inciden en la nueva imagen que muestra ese sitio de la geografía guantanamera.

“Todo ha sido resultado del programa de trabajo en las comunidades vulnerables que, desde septiembre del año pasado, se ejecuta en el país -explica Robert Gaínza Terrero, delegado de la Circunscripción 12, en la que está enclavada La Carbonera-. Hemos actuado en los nueve Comités de Defensa de la Revolución que existen en los alrededores, para erradicar males acumulados, e incidir en el bienestar de nuestra población”.

Visiblemente optimista, Gaínza Terrero enumera cada tarea cumplida en los seis meses que lleva andando el programa.

“La principal demanda es la vivienda: se cuenta con 17 subsidios y 32 células básicas. La falta de cemento y áridos ha impedido avanzar en las obras, pero algunas tienen al menos la cimentación. Además, identificamos a seis madres con más de tres hijos y en condiciones desfavorables, y junto a los trabajadores sociales decidimos darles bienes y cada una tiene como padrino un organismo, que mensualmente le debe entregar alimentos para el consumo; ya hasta hay campesinos que las ayudan”, asegura.

De acuerdo con el delegado, también se atendieron 52 desvinculados laborales, jóvenes en su mayoría, quienes estaban en casa por falta de ofertas de empleo. En febrero de 2022, excepto dos, todos están vinculados a formas productivas como mano de obra en los campos.

“Este año, además, se prevé convertir en Mipyme la minindustria de materiales de la construcción de La Carbonera, con ello se abrirán nuevas plazas que tendrán como prioridad emplear a los lugareños”, apunta.

El plan de acción para transformar el asentamiento imiense incluye muchas más faenas, para cuya materialización resulta vital el trabajo comunitario



Robert Gaínza, delegado de la Circunscripción 12.

integrado (CDR, Federación de Mujeres Cubanas, entidades prestadoras de servicios, Juventud, Partido, Gobierno) con el apoyo de un nuevo actor como aliado del pueblo: la Unidad Empresarial de Base Silvícola de Cajobabo.

Raúl Osorio Abad, director

mentos, pues la unidad silvícola puso en función de esa tarea a sus 13 usufructuarios. Desde entonces la venta de productos agropecuarios, como viandas, hortalizas y vegetales beneficia a los habitantes de forma continua.

¿Y los beneficiados?

segura.

“Estoy contento con la casita que el Estado me dio, hecha de mampostería para resistir cualquier fenómeno de la naturaleza. Tengo un cuarto, baño, cocina -manifiesta Ortiz Hernández-. Yo soy un hombre enfermo del corazón, y aunque trabajé durante años en la



Raúl Osorio Abad, director de la UEB Silvícola de Cajobabo, que apadrina a la comunidad de La Carbonera.

de la unidad, dedicada principalmente a la exportación de carbón (razón por la cual surge el nombre de La Carbonera), confiesa cómo desde el momento en que le designaron la responsabilidad de apadrinar la zona, el colectivo inició labores de limpieza alrededor de las casas, la carretera, y colaboraron en la eliminación de un vertedero, donde actualmente se exhibe una rocalla, como elemento decorativo singular.

“Levantamos la cerca de la escuela con madera, y construimos un caney para la recreación de la gente. Igualmente, estamos prestos los 64 trabajadores de la UEB a colaborar en la terminación de las viviendas, una vez que arriben los recursos”, afirma Osorio Abad.

Otro impacto positivo en esta etapa, según Raúl, ha sido en materia de producción de ali-

Emilio Ortiz Hernández, residente de La Carbonera, agradece las mejoras que experimenta su entorno en los últimos meses. Él ha sido de los favorecidos con la entrega de materiales para la construcción de una vivienda más confortable y

Agricultura, ahora mismo estoy retirado, mi esposa es adulta mayor y mi hijo estudia Técnico Medio en Construcción Civil, de ahí que esta ayuda me vino perfecta”.

Como Emilio, Teresa Leyva Matos tuvo apoyo del Gobierno



Emilio Ortiz muestra feliz la terminación de su vivienda.

imiense para erigir su célula básica, pero el caso de ella no es tan feliz.

“Los recursos que me dieron no alcanzaron, y aún así logré levantar mi casita, ahora lo que más me preocupa es la lentitud para el proceso de otorgamiento del certificado de habitabilidad, documento imprescindible para obtener la propiedad de la casa y la libreta de abastecimiento. Llevo tres semanas esperando a las especialistas que dicen que van a revisar todo y no acaban de venir.

Félix Leyva Martínez, secretario del núcleo zonal del Partido, expone otras deficiencias:

“Aquí hay viviendas que fueron afectadas por el huracán Matthew, y no se han terminado, ¿qué seguridad tiene uno de que ahora garantizarán los recursos y el confort que en seis años no han sabido dar? -cuestiona. También hay dificultades con la entrega de alimentos como el pollo.

Imías en transformación

El programa de atención a las comunidades vulnerables se integra a los objetivos de desarrollo previstos en la Agenda 2030, para promover la equidad y mejor calidad de vida entre los cubanos.

En Imías la iniciativa prevé trabajar en 17 comunidades, según fuentes de la Asamblea Municipal del Poder Popular.

Yudisley Cueto García, diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular, reconoce la complejidad de cumplir con esta nueva misión gubernamental, sobre todo, con tantas carencias de por medio. “Por eso lo primero que hicimos fue el diagnóstico integral de cada lugar, para decidir dónde concentrar los esfuerzos, de manera que las personas sintiesen y viesen los cambios.

“Nos enfocamos en los servicios sociales: salud, educación, cultura, deporte, vivienda y la soberanía alimentaria, porque sabemos que ahí está parte de las preocupaciones de la mayoría. En todos lados se hizo lo que se pudo y hasta más, porque cada vez se suman nuevos actores. Incluso se designaron cuadros del Consejo de la Administración para velar por ese programa, junto a los directores de entidades y la comunidad”, informa Cueto García.

Revela el diputado que en este año se decidió accionar al mismo tiempo en las 17 localidades identificadas como vulnerables, y hasta se desagregó parte del presupuesto del municipio para cada zona, con la posibilidad de aumentar dicho monto en la medida en que crezca la economía local.

La noticia es, sin duda, otro motivo de alegrías, porque ese financiamiento servirá para trazarse metas más precisas y objetivas en esta metamorfosis que experimenta Imías... el reto está, no obstante, en lograr sostenibilidad en las reformas y no dejar nada a medio hacer, ponderando ante todo la calidad, más que la cantidad, como garantía para el bienestar popular.

Consulta Popular

Este es el Código de las alternativas

● **Texto y foto: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

A Carmen Sugranyes Ramos, presidenta de la Unión de Juristas de Cuba en Guantánamo y fiscal provincial, más de una vez la he escuchado referirse al Proyecto del Código de las Familias como un texto inclusivo, adelantado, de afectos y sumas, un Código de la igualdad y de la justicia.

Ella lo entiende y lo explica. Porque no podemos rebatir, la consulta popular no es un debate, es un escenario donde las personas se expresan libremente y todas las opiniones cuentan, pero los juristas sí debemos explicar, ir más allá de lo técnico, dice. Es la idea de esta entrevista.

¿Cree que la sociedad cubana necesita un Código como este?

Sí, así de simple. Las familias han ido evolucionando, en lo económico, en lo social, hay avances en las ciencias, en la tecnología, todo cambia en el tiempo, y el Código vigente tiene casi medio siglo.

En su época, fue de los primeros en reconocer la igualdad entre hombres y mujeres, y de todos los hijos, fue un adelantado en aquel contexto, pero responde a un ideal de familia tradicional que no es el de hoy.

Hay temas “estrellas”, que no faltan en las consultas, mientras otros ni se tocan, aunque son medulares...

No es secreto para nadie que los asuntos más tratados son el matrimonio igualitario, la adopción, la gestación solidaria y el concepto de la responsabilidad parental, y está bien que sean importantes para las personas, pero no es lo único relevante.

Existe un título entero contra cualquier tipo de discriminación y de violencia, y eso debe importarnos porque, aunque no vivimos en una sociedad de las más violentas del mundo, sí hay manifestaciones de esta en el entorno intrafamiliar, sobre todo, contra las mujeres y los niños.

El Código en proyecto se enfrenta a la violencia desde todas las instituciones. En un proceso de guarda y cuidado, por ejemplo, un padre violento no tendrá oportunidad, como tampoco tendrá derechos a herencia un hijo que en algún momento dañó a sus padres.

Otro aporte que muchas veces se pasa por alto en las reuniones barriales son las disposiciones para que los adultos mayores o en situación de discapacidad vean respetadas su autonomía y su posibilidad de insertarse a la sociedad.

Se elimina la tutela sobre estas personas, y en su lugar se dispone de un personal de apoyo que debe asistirlos y orientarlos, y esto es importante, porque el anciano debe tener voz. Hoy vemos a familias que los mueven, los ponen en el último cuarto, les quitan sus espacios.

Para las mujeres, ahora que celebramos el 8 de Marzo, es muy importante la posibilidad de que se reconozca el trabajo doméstico y que, ante una se-



paración, se le recompense por este. Eso es justo. ¿Cuántas veces, una ama de casa se ha tenido que quedar sin nada porque, supuestamente, no trabaja?

Usted habla de justicia. Y sabemos que lo que las personas entienden como justo, no siempre tiene un respaldo legal. ¿Cuánto acerca este Código la norma jurídica a ese ideal?

La vida siempre es más rica que cualquier norma, pero sin duda sería un buen avance. Hoy, los operadores del Derecho vemos muchos casos que no tienen respuestas en el Código vigente.

Hasta ahora, por ejemplo, no puede hacerse mucho ante una persona que desplaza, maltrata o despoja a un familiar que, en un acto de amor y altruismo, le donó su casa. Eso se rectifica en el nuevo proyecto, que propone cambios en el Código civil para que las donaciones puedan revocarse.

Encontrarán justicia, también, los cuidadores que asisten a personas mayores u otras con la idea de que estas les transmitan determinados bienes, casi siempre viviendas. Ese arreglo, que hoy se hace de manera informal y muchas veces es revocado, se legalizaría por medio de un contrato de asistencia.

Otro aspecto destacado en entornos jurídicos es la posibilidad de resolver conflictos de maneras alternativas, fuera de los tribunales. ¿Cuánto beneficia al sistema judicial, y a las familias?

La idea es mantener la paz, la armonía entre las familias. Hay muchos procesos de guarda, cuidado, pensiones, sobre todo, relacionados con menores, por ejemplo, que podrían resolverse a través de la mediación.

Eso descongestionará nuestras salas, pero también evitará conflictos, complicaciones, daños a las relaciones familiares. Esta propuesta está en consonancia con las tendencias del Derecho moderno.

La propuesta de la responsabilidad parental es una de las que más polémicas ha encontrado. ¿En qué medida supera, cambia el concepto de patria potestad?

Esto se ha dicho mucho, pero es bueno repetirlo. La patria potestad es un concepto que viene del Derecho romano, y literalmente define el poder del padre sobre la mujer y sus hijos, el poder sobre su vida e, incluso, su muerte.

La Convención de Derechos del Niño propone la responsabilidad parental, que corresponde no solo al padre, sino a la madre y a otros parientes,

de modo que amplía el concepto y las facultades sobre los menores de edad.

¿Qué cambia? Los niños deben ser escuchados, porque son sujetos y no objetos, y pueden ejercer sus derechos de acuerdo con su madurez mental y física, que es lo que se conoce como autonomía progresiva.

Es como yo crié a mis hijas, y como crían a sus hijos muchas familias. No harán lo que quieran, como uno escucha por ahí, ni dejaremos de formarlos, pero lo haremos de una manera más positiva, por medio del convencimiento, respetando su dignidad e integridad, sin humillaciones.

La ampliación de esa responsabilidad a otros parientes, por otra parte, responde a la realidad migratoria del país. Los padres podrían delegar la titularidad de la responsabilidad parental en otro pariente, previa autorización del Tribunal.

Hay muchas personas que ven con suspicacia ese supuesto exceso de protección para los niños. ¿Cómo lo percibe, desde su posición como fiscal del Departamento de protección a la familia?

Se necesita. Uno asume el amor y el cuidado que debe tener una familia con sus menores, pero en la práctica hemos visto excesos de violencia en menores de edad que han provocado daños físicos, psicológicos, e incluso, la muerte.

Se han reportado madres o padres que abusan de sus descendientes, que los privan de alimentos, los dejan solos, los descuidan. Todas estas actitudes ya eran penadas por la ley, pero en este nuevo Código se ratifican y amplían.

Ha presidido, junto a las autoridades electorales de la circunscripción, varias reuniones de consulta popular. ¿Cómo ve este proceso?

Creo que los electores deben participar más. Asistir a las reuniones y aportar opiniones, sobre todo, los jóvenes, porque este es un Código para ellos, y estudiar la norma, entenderla, pues hay mucho desconocimiento.

Hay quien dice no estar de acuerdo, y al escuchar el contenido, cambia de opinión. También hay muchas opiniones impresas, y eso está bien, el problema es cuando te das cuenta de que todas dicen exactamente lo mismo: A pesar de eso, aclaro, todas se incluyen.

No digo que todos deban estar de acuerdo. Si apostamos por una familia diversa, también debemos aceptar opiniones divergentes, pero este proceso necesita criterios informados, independientemente de si son a favor o en contra.

¿Se siente complacida, como madre y abuela, con el Código que se propone?

Este es el Código de las alternativas, de las opciones, que protege el proyecto de vida que las personas escojan, según el mandato constitucional que dice que todos somos iguales ante la ley y, por tanto, tenemos derecho a una familia, a la felicidad, a la protección, al afecto, al respeto. ¿Puedo pedir más?



El libro tiene foto de portada del realizador audiovisual Pedro Gutiérrez e instantáneas interiores del fotoreportero del periódico *Venceremos*, Leonel Escalona Furones.

● Foto: Cortesía de la autora

Ella habla sin tapujos, desde el corazón de la verdad. Mueven sus manos la experiencia en primera persona y hasta en tercera, como la celosa vigilante del entorno que es y siempre ha sido. Ella escribe con el alma, a veces henchida de amor, de dolor, de rabia, de inconformidad y de esperanza.

A Haidée León Moya, se le lee de pie, en la cola del súper, al esperar la guagua, en el turno médico o al aguardar por el set de belleza, pero hay que leerla porque esas *Historias sin tapabocas*, que lanzó al mer-

cado literario, no son un mero contenedor de palabras y fotografías compiladas.

En dichas páginas "sobrevivientes" está parte de nuestras vivencias, tuyas, mías, de él y de aquella; nadando en el mar del recuerdo a merced de la marea, que a veces vuelve, pero se va, llevándose consigo todo lo que hicimos en tiempos de pandemia.

La memoria es cosa frágil, por eso hay quienes prefieren dejarla incólume en una urna de cristal, a expensas de que volvamos a caer en los mismos laberintos que creamos para justificar nuestros errores y desidia. Por suerte, siempre hay gente como la "Leona", dispuestas a romper el

statu quo y decir: esta también es la historia, aunque parezca dura e indigna de ese linaje noble y humano con el que solemos identificar al cubano.

Recuerdo que las primeras líneas de lo que hoy es un libro, las descubrí en Facebook, aquel post de Haidée, luego de varios días ausentes debido a la enfermedad de la COVID-19, nos trajo muchas alegrías (al saberla entera como la necesitábamos). Era imposible no detenerse en la lectura de aquella primera crónica, luego vinieron más, con sus personajes picarescos como ella, con sus tormentos y temores.

El algoritmo de las redes dice que los usuarios suelen leer apenas las cuatro o cinco líneas de las publicaciones, en aras del tiempo y solo si les son interesantes continuarán contigo; pues con la "Leona" mucha gente se quedó *enganchá*, pedían más, compartían, comentaban sus propios relatos, reaccionaban virtual y físicamente.

Entonces llegó la noticia que la editorial Roque Libros había solicitado a la escritora hacer un libro con todo aquel historial clínico, epidemiológico y sociocultural. Estructurado en cuatro capítulos nació *Sobrevivientes. Historias sin tapabocas*, una compilación de esa serie de crónicas que la autora había postado *online*, pero complementada con otras propuestas: entrevistas, reportajes, contruidos desde disímiles dimensiones y matices para narrar el fenómeno de la COVID-19 en la más oriental de las provincias.

Correspondió a Reynaldo Cedeño, un guantanamero confeso y Premio Nacional de Periodismo Cultural José Antonio Fernández de Castro, prologar el texto. Cedeño se confesó, o más bien se desquitó como dijo él mismo, al elogiar el "aliento cinematográfico de altura, el sostenido trazado de atmósfera, la dramaturgia narrativa de la periodista", hábil al dialogar, describir, "tallar la madera hasta encontrar al personaje" y darle voz, una técnica que ha sabido pulir Haidée en más de 30 años de labor profesional.

Mucho dolor se siente al adentrarse uno en los escritos, pero como reconoce Reynaldo también se nos regala la cuota exacta de amor, las vivencias de quienes tendieron su mano para "acompañar, servir. Salvar, es decir, salvarse. Los de la zona roja, los que se graduaron en semejante etapa, los mensajeros; la gente humilde, amable de nuestros barrios. Los que miraron al peligro de frente, y no obstante, siguieron".

Sobrevivientes deviene referente en materia de técnica periodística en el ejercicio de la crítica. Tiene lecciones para todos, y loas, a quien se las ganó, anécdotas que bien merecen la pena releerse (porque no son ajenas). Sirvan, pues, las palabras de la autora para resumir la esencia misma de ese libro, ese desafío: "Encontrarán narraciones con la carga sentimental que brota cuando se escribe sobre lo que se sufre en carne propia. Reflejan parte de la realidad de un momento puntual en que el coronavirus nos superó".



● A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Guantánamo celebrará el aniversario 63 del Icaic

● Foto: Tomada de Cubacine

Muestras filmicas y de documentales, espacios de debate, así como proyecciones móviles en comunidades vulnerables componen el programa del Centro provincial de Cine para conmemorar la Jornada Aniversario 63 del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic).

Según nota de prensa de la entidad, las celebraciones en Guantánamo inician el domingo 20 de marzo, en el Video-bar *La esquina del cine*, a las 3:00 de la tarde, con el espacio *Tocando la luz*, dedicado a ciegos y débiles visuales. Allí se presentará la película cubana *Habana selfies*, con audiodescripción.

Para los amantes del séptimo arte hecho por cubanos estarán reservadas del 21 al 24, en cines y salas de video de los municipios, las propuestas *Memorias del subdesarrollo*, *Fresa y chocolate* y *La espuma de los días*.

Por su parte, el Video-bar acoge en el espacio Cinemateca, como opción fija para los restantes lunes del mes de marzo, a las 5:00 de la tarde, el ciclo *La comedia, género imprescindible del cine cubano del Icaic*, que incluye la exhibición, desde el 7 hasta el 28 de marzo, de clásicos como *La muerte de un burócrata*, *Las doce sillas*, *Plaff* y *El cuerno de la abundancia*.

Para quienes prefieren la programación nocturna, el cine Huambo, a las 8:00 de la noche, propone el estreno *Cuentos de un día más*, con curaduría de Fernando Pérez y bajo la dirección de Rosa Rodríguez, Alan González, Carolina Fernández Vega Charadán, y otros artistas.

Se trata de un drama que recrea en seis relatos cómo la pandemia incidió en la vida de los cubanos y



En el filme *Cuentos de un día más*, la pandemia es el pie forzado, pero hay otros temas y trascendencias que ocupan y preocupan al cubano hoy.

en sus sentimientos de amor, odio, tristeza, soledad, miedo y esperanza. La pieza muestra cómo ninguna enfermedad, física o del alma, evita la confluencia entre las personas y sus historias.

Para el público infantil se mantiene la matiné en todas las instituciones del Centro provincial de Cine, que se dedicarán a la promoción del animado *Elpidio Valdés*; mientras que los jubilados tendrán su lugar, el martes 22 de marzo, con sorpresas en *La esquina del cine Huambo*.

Momento cumbre resultará el Taller de intercambio de experiencias con los miembros del Registro del Realizador Audiovisual Independiente, el 22, a las 5:00 pm, en el que se analizarán los intereses y necesidades de los guantanameros en este campo, y allí mismo se podrá disfrutar de una selección de trabajos audiovisuales producidos en nuestro territorio.

La Jornada Aniversario 63 del

Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos continuará con la proyección de animados y clips en comunidades vulnerables de la ciudad de Guantánamo, mientras que el miércoles 23 será la premier del corto *Eres más*, creado por el proyecto Cámara Chica, y al que estarán invitados adolescentes de la Escuela Secundaria Básica Rafael Orejón.

El cierre de las actividades acontecerá el 24 de marzo con la premiación del Concurso Aniversario 63 del Icaic, la presentación de la cápsula audiovisual sobre el surgimiento del Icaic y los conciertos de la solista Paula Villalón e invitados, entre ellos, la maestra laudista Lisania González Rojas y el saxofonista Víctor Tamayo Preval, acompañado por Jesús Fernández (en el laúd) y Ynier Hipólito (en la guitarra) en el Video-bar, a las 8:30 pm.

Instructores de arte en Imías reeditan Ruta Martiana

● Foto: Cortesía de Cultura Guantánamo

Reeditar la ruta de José Martí por Imías, tras el desembarco por las costas guantanameras el 11 de abril de 1895, y llevar el arte a las comunidades existentes hoy justo por donde pasó el Apóstol, son los objetivos del proyecto sociocultural *De Playitas a Palenque*, que este 15 de marzo inició su periplo por las serranías del este de nuestra provincia.

Aliorkis Laborde González, presidente de la Brigada José Martí de instructores de arte en el municipio, explica que la iniciativa arriba este 2022 a los 26 años de creada, fruto del trabajo del Sistema de Casas de Cultura y el colectivo *Los Descamisados de la plástica*, en el afán de fomentar el gusto estético en la población y contribuir a preservar en la memoria colectiva, la vida y obra martiana.

Con la participación de representantes de las manifestaciones del arte: música, pintura, teatro y danza, el proyecto en su tránsito por las localidades montañosas atiende los monumentos y tarjas cercanas, especialmente, las que indican la presencia de Martí; además, invade escuelas, centros laborales, fincas y otros espacios públicos con propuestas artísticas matizadas por la cubanía y la creatividad para contribuir al rescate de las tradiciones lugareñas.

"Andamos a pie, en condiciones de campaña, como lo hizo nuestro Héroe Nacional hace 127 años, para vivir esa experiencia en contacto directo con la naturaleza, la gente y la historia", explica a *Venceremos* Yoendris Leyva Ramírez, de la especialidad de Artes Plásticas, quien señala como principal motivación del evento la cálida acogida que reciben de parte de las familias (especialmente, los niños) de cada sitio al que llegan.

El proyecto, impulsado por el movimiento de instructores de arte del territorio, cuenta con el respaldo de las direcciones municipales de Cultura y Educación, y del Partido, que reconocen la trascendencia de las actividades que se realizan *De Playitas a Palenque* en función de la transformación espiritual de las comunidades, sobre todo, aquellas más alejadas de la cabecera municipal.



Los instructores restaurando las tarjas que indican el paso de Martí por Imías.

Liga Superior

Se alistan baloncestistas del Guaso

• Foto: Lorenzo CRESPO S.

Bajo la dirección de Manuel Conde, asistido por Gilberto Ramírez, Antonio Martín y Anibal Duvergel, la selección de baloncesto de la provincia ultima los detalles de su preparación con vistas a la Liga Superior (LSB), que iniciará el próximo primero de abril, luego de dos años de inactividad.

El regreso a las canchas genera expectativas entre atletas y entrenadores, y a decir del técnico auxiliar Gilberto Ramírez, la preparación ha sido sistemática, con actividades dirigidas, fundamentalmente, al mantenimiento de la fuerza, incluyendo la tonificación de la musculatura, para recuperar la forma física perdida en el último período.

“Este es un equipo con figuras establecidas. La base del equipo se mantiene, aunque se suscitan cambios originados por ausencia de algunos jugadores. Contamos con un representante de Santiago de Cuba que forma parte del equipo desde hace dos años, y dos refuerzos, uno de Las Tunas y el otro de Camagüey”, detalló.

Superar el octavo lugar de la edición anterior es el principal reto del plantel más oriental, aunque para lograrlo, deben suplir la ausencia de Raudelis Guerra, el mayor encestador del elenco en los últimos años.

“Yoannis Soria asume el protagonismo junto a Pedro Batista, a ellos se suman Yendrys



Mejorar el octavo puesto de la versión anterior es el principal objetivo del quinteto del Guaso.

Payton y Alexis Barthelemy, este último, capitán del equipo. Tenemos, además, una afectación sensible, se trata de Yusel Tito, el jugador más defensivo del equipo; por problemas de salud su preparación no ha sido la mejor. Esperamos que se recupere pronto y que podamos contar con él en la Liga”, agregó.

Al colectivo técnico y a los atletas les preocupa que el equipo de la provincia deba jugar siempre como visitante, a falta de una sede con las condiciones para

recibir a otros equipos, dado el deplorable estado del tabloncillo de la Sala Polivalente Rafael Castiello. En ese sentido, el experimentado entrenador afirma que a pesar de las dificultades se mantiene la motivación en el equipo.

En la LSB intervendrán los elencos de Villa Clara, monarca vigente, Artemisa, Santiago de Cuba, Ciego de Ávila, Sancti Spiritus, Matanzas y Capitalinos.



Deportes

A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



Voleibolistas arrecian su preparación para la lid nacional

El equipo masculino de voleibol de la provincia arrecia su preparación de cara al Campeonato Nacional de la disciplina, del 21 de marzo al 4 de abril próximos, en Sancti Spiritus.

El regreso a la actividad deportiva nacional, en el mes de noviembre de 2021, permitió concentrar en un inicio 18 atletas, luego en enero se hizo un corte hasta 14, y ahora se pretende realizar una última eliminación en la que se definirán los 12 que participarán en el evento, así lo explicó Francisco Martínez Pérez, quien dirige el plantel, junto a Alcides Sosa Preval.

Richard Tuero, de Sancti Spiritus, y Javier Montes de Oca, de La Habana, reforzarán al elenco, que cuenta con figuras establecidas como Yulian Durán, Leandro Lescaille, Yassel Ramírez, así como Marcos Antonio Lisen, un atleta joven de perspectivas inmediatas previsto a participar en el Campeonato sub-21, amplió el DT.

En cuanto a la preparación técnico-táctica aseguró que priorizan el trabajo de grupo y el saque, pero lamentó no poder trabajar en otros aspectos por contar solamente con una

pelota oficial para entrenar. “En la preparación física no presentamos dificultades, estamos a un 95 por ciento, con énfasis en la fuerza explosiva, y no tenemos atletas lesionados”, aseveró.

“Recientemente visitamos Santiago de Cuba para efectuar un tope de preparación, donde de ocho juegos ganamos dos y perdimos seis. En esos tope evaluamos las deficiencias del equipo, aún incompleto, porque la base está en la selección nacional; esos jugadores llegarán a la competencia con dos días de antelación, jornadas que aprovecharemos para acoplarlos al resto”, concluyó.

El evento se realizará en la modalidad de todos contra todos a una vuelta, y los cuatro primeros discutirán una segunda fase con idéntico formato. Los representantes del Alto Oriente se plantean la tarea de ubicarse del cuarto al sexto lugar.

Para lograr la clasificación, los guantanameros deberán enfrentar a elencos bien ubicados como Pinar del Río, La Habana y Santiago de Cuba, quienes figuran entre los cinco primeros del país.



Ráfagas

Con acumulado de 227 puntos, válidos para el primer lugar, los Guerrilleros del Guaso pasaron a la fase final de la Serie Nacional de Boxeo, tras imponerse en la clasificatoria oriental, realizada en la sala Henry García, de Holguín. La tropa comandada por Elixán Bayeux venció a los anfitriones ocho combates por tres (56-31) en el último cartel de la competencia, resultado que ubicó a los locales en segundo puesto con 197 unidades. Santiagueros (180), tuneros (135) y granmenses (120) se ubicaron en ese orden. La final está pactada para el próximo mes de abril, en la sala Rafael Fortún, de Camagüey. **El equipo de softbol femenino de Guantánamo se ubicó en cuarto lugar del Campeonato Nacional de la especialidad, efectuado en el estadio 23 de Febrero, de Villa Clara. Por las guantanameras se destacó la lanzadora Marlen Bubaire y la jugadora Elizabeth Robert. Según informa el periódico villaclareño Vanguardia, el equipo de Granma estuvo imbatible durante todo el certamen, armado principalmente con la lanzadora Yilian Tornés. Las anfitrionas ocuparon el segundo puesto, seguidas por santiagueras, guantanameras, habaneras y holguineras.** Los Titanes del Guaso cayeron ante los Miuras de Camagüey con marcador de un gol por tres, en la sexta jornada del Torneo de Apertura de la Liga Nacional de Fútbol, disputada en la central provincia. La diana de los orientales fue a la cuenta de Yuniur Yuri Pérez. Tras ese resultado, los guantanameros descienden al quinto puesto con nueve unidades, y mañana sábado se enfrentarán a Sancti Spiritus, nuevamente como visitantes.

Ganó Santiago de Cuba la VII Copa Amistad de Softbol

El equipo de Santiago de Cuba se llevó el primer lugar de la VII Copa Amistad de Softbol, para jugadores veteranos, desarrollada brillantemente el fin de semana último en los terrenos del reparto Caribe.

En el partido por el título, los santiagueros vinieron de abajo y superaron 10 carreras por 6 a Salineros, equipo este último que el domingo hizo la proeza de vencer a Holguín, seguidamente a Guantánamo (principal selección de la provincia), y con apenas unos minutos de descanso se enfrentó a los de la Ciudad Héroe, que habían quedado “sembrados” por liderar la clasificación.

Las palmas para el pitcher de Salineros Carlos Lago, quien lanzó los tres desafíos y mantuvo en cero a Santiago de Cuba has-



Ariel Benavides, líder en jonrones e impulsadas.

ta el quinto capítulo, cuando fue mejor bateado y se desplomó la defensa de su conjunto.

Detrás de los titulares y Salineros quedaron Guantánamo, Holguín, Habana y Cafetaleros. Los líderes individuales fueron: **bateo:** Fernando Chaviano (SC, 750), **jonrones:** Ariel Benavides (Gtmo, 5); **impulsadas:** Ariel Benavides (15); **hits:** Ever Acosta (SC, 14); **ganados y perdidos:** Jorge León (SC, 3-0); **mejor árbitro:** Alberto Mancebo (SC), según la información suministrada por Orlando Claxton.

Este domingo continúa en el terreno de Vitilla el Torneo Aniversario 61 del Índer, con los juegos Jamaiquinos-Eteca, CAN-Jamaiquinos y Vitilla-Guerrero.

• Texto y foto:

Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

VENCEREMOS

Alistan nueva marca de café para la exportación

La Empresa Agroforestal y Cocco de Baracoa avanza en un proyecto junto a Cubagro para exportar café Arábigo, bajo la marca San Germán, en referencia a la localidad intramontana donde se produce el grano, con condiciones excepcionales de temperatura y altitud.

Ramón Campdesúñer Rosell, director de exportación de la entidad local, explicó que se realizó la contratación con los 67 productores involucrados, y queda concretar el negocio con la segunda empresa, dedicada a comercializar y exportar productos agropecuarios, agroindustriales y sus derivados.

Según lo previsto, la Agroforestal y Cocco aportará los granos beneficiados (despulpe, lavado y secado) a su homóloga, que se ocupará del tostado, molido y embalaje del producto, el cual será presentado por ambas exportadoras en el mercado internacional en busca del mejor precio.

En julio de este año, apuntó Camp-

desúñer Rosell, debe concretarse el primer envío del grano baracoano, a partir de una reserva de la pasada cosecha cafetalera destinada a las primeras incursiones en el mercado de la nueva marca comercial.

Actualmente, la localidad de San Germán tiene un potencial productivo de ocho toneladas por campaña, que debe crecer a 40 toneladas a partir del programa de desarrollo cafetalero y los incentivos de la exportación, expresados en el retorno de divisas para los productores.

Con la nueva marca, que también se dedicará a la venta en fronteras, la Empresa Agroforestal y Cocco aporta valor agregado a sus producciones cafetaleras, las cuales hasta ahora se vendían exclusivamente a la Empresa Procesadora de Café Asdrúbal López, la mayor exportadora de ese rubro en el país.

• **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Llaman a fortalecer las auditorías internas

Gladis María Bejerano Portela, contralora general de la República, llamó a fortalecer la auditoría interna de base en las entidades, al resumir en Guantánamo el balance del trabajo de la Contraloría provincial en el último año.

Insistió en la preparación de los auditores en los aspectos técnicos y político ideológicos, y de las administraciones del sistema empresarial y presupuestado con las guías de autocontrol en cumplimiento de los lineamientos del VIII Congreso del Partido.

Reiteró en el trabajo conjunto entre la Contraloría y el control interno de las entidades, y ejemplificó con el ejercicio en la Constructora Integral Guanaco, en la implementación de

las 43 medidas para el perfeccionamiento de la empresa estatal socialista, según el informe presentado.

Esa entidad guantanamera no incurrió en pérdidas económicas en el último año, ni utilizó el aumento de precios para cubrir ineficiencias, a la vez que atendió barrios vulnerables como Cecilia y Arroyo Hondo con beneficio directo para la población, resultados que pueden extenderse a otras empresas estatales, se destacó durante el debate.

La Contralora General subrayó la prioridad de la prevención, el valor de razonar con argumentos y darle seguimiento a las medidas indicadas a partir de los resultados de las auditorías, incluidas las

sanciones ante supuestos cargos civiles o penales, pues los contralores trabajan a la vez técnica y políticamente.

También hay que actuar con ajuste al debido proceso, cumpliendo el mandato de la Constitución, la ley y las normas, con respeto por las personas, y tener en cuenta que hay actuaciones legales que, no obstante, son incorrectas éticamente.

Las diversas intervenciones en el debate señalaron el control institucional combinado con el popular para responder mejor a la satisfacción del pueblo en el funcionamiento interno de las entidades de la producción y los servicios.

• **Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Jorge Luis Merencio Cautín. **Subdirector:** Adriel Bosch Cascares. **Jefe de Información:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolazco. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@cip.enet.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008

Desarrolla Baracoa capacidades para producir posturas de cacao



Con la creación del segundo vivero tecnificado de tubete en la localidad de San Luis, Baracoa aumenta la capacidad de producción de posturas de cacao, esencial para el desarrollo del rubro.

Con la construcción de un segundo vivero tecnificado de tubete en la localidad de San Luis, la Empresa Agroforestal y Cocco de Baracoa prevé garantizar las posturas de cacao de microinjerto para el programa de desarrollo del cultivo, severamente afectado por el huracán Matthew.

Fruto de un proyecto de colaboración internacional para potenciar la cadena productiva del cacao, la nueva instalación debe estar lista para finales de este año y, como el ya existente en Mabujabo, tendrá capacidad para producir 150 mil posturas cada año.

En intercambio con la prensa, directivos de la entidad explicaron que el vivero en ejecución, a di-

ferencia de su homólogo, incluye elementos como las mesas para colocar las bandejas, un mezclador para la materia orgánica y la tierra de los tubetes, y el sistema de riego para el banco de varetas aledaño.

Con esa tecnología, hasta ahora exclusiva de las tierras productivas de Baracoa, es posible obtener posturas de injerto de mayor potencial productivo y resistentes a plagas y enfermedades, listas para sembrar en solo tres meses, la mitad del tiempo de desarrollo en los viveros tradicionales.

El uso del tubete, además, sustituye las bolsas de polietileno, requiere de menor cantidad de tierra y materia orgánica, y reduce

el espacio para producir los microinjertos, en tanto una sola bandeja puede contener hasta 54 posturas.

Actualmente la Empresa requiere cerca de 300 mil posturas al año, entre microinjertos e injertos con semilla híbrida, para cubrir sus planes de siembra con el objetivo de recuperar las áreas afectadas por el huracán del 2016, y llegar a las 4 mil hectáreas de cacao.

La idea, precisaron los directivos de la Agroforestal y Cocco, es incrementar la capacidad de entrega a la UEB Derivados del Cacao, donde se ejecuta una reparación capital, tras la cual podrá moler al año unas 4 mil toneladas del aromático grano.

• **L. A. M.**
Foto: Miguel Ángel SÁNCHEZ PINEDA

En el Plan Turquino debe potenciarse la producción de alimentos

La producción sostenible de alimentos agropecuarios, en particular cárnicos, con tecnologías eficientes que cierren ciclos productivos, se confirma como primer objetivo de trabajo del corriente año en las montañas de la provincia, que constituyen el 82 por ciento del territorio más oriental de Cuba, trascendió en el balance de los resultados del último año, en el Plan Turquino en Guantánamo.

Hay insatisfacción por los resultados, entre los integrantes de la Comisión provincial del Plan Turquino, proyecto ideado por el Comandante en Jefe Fidel Castro, que en este 2022 cumple 35 años de positivas transformaciones en las montañas cubanas.

En el análisis se remarcó que la población guantanamera, principal destinataria de los frutos de la montaña, aprecia aún poca presencia y altos precios de comercialización de productos agropecuarios, originados allí en gran medida.

Desde crecer en café, que constituye el sostén fundamental en las serranías del Alto Oriente, hasta reasumir la crianza de mulos, para el transporte de carga, pasando por adelantar en la entrega de tierras para producir alimentos, tanto animal como humano, y fomentar el empleo de recursos biológicos para el bienestar de cultivos y animales, entre múltiples líneas, constituyen temas a re-

solver, según enfocan los directivos responsables de esos programas que resumen un problema de seguridad nacional.

En lo faltante también está crear condiciones en cada lugar para procesar todo lo posible, que aproveche cítricos y frutales que hoy se pierden loma adentro, en detrimento del autoabastecimiento local y la comercialización en general.

Solo puede producirse más para hoy y para después haciéndolo con un saber integrador. La ciencia y la técnica aplicadas en todos los procesos en bien de las personas y del medio ambiente, como se insistió en el balance, son imprescindibles para que sea sostenible el propósito de producir cada vez más alimentos en las montañas.

Cada organismo tiene que controlar más sus acciones en el Plan Turquino, recalcó Arnaldo Osorio Labañino, coordinador de objetivos y programas en el Gobierno provincial, al resumir el balance. Los objetivos para la nueva etapa, dados a conocer por Roberto Morán Elías, secretario de la Comisión, así lo resaltan. Son condiciones para el salto demandado en la producción sostenible del lomerío guantanamero.

• **V. H. P. F.**

Miles de pioneros inician curso escolar 2021-2022

Más de 24 mil pioneros en Guantánamo iniciaron el curso escolar 2021-2022, en las enseñanzas de Primaria y Especial, con lo cual se completan todos los niveles educativos en las aulas. Durante el acto provincial, realizado en la Escuela Especial 14 de Junio, Raquel Laviste Villafruela, directora de Educación en la provincia, reconoció el ejemplo y consagración de los maestros del Alto Oriente cubano, quienes a pesar del azote de la pandemia mantuvieron la calidad del proceso docente-educativo. (venceremos.cu)

Convocan al X Festival Nacional del Changüí Elio Revé Matos

Un espacio con la magia de lo auténtico y un encuentro para las músicas del sur pretende ser el Festival Nacional del Changüí Elio Revé Matos, evento que se realizará en Guantánamo, del 23 al 27 de junio de 2022. Según adelantaron los organizadores, la actual convocatoria celebrará el aniversario 110 del natalicio del changüisero Arturo

Desde la Web

Latamblé Veranes; los 70 años del grupo Estrellas Campesinas, de Yateras, y el cumpleaños 15 de la Casa del Changüí. Asimismo, el certamen rendirá homenaje al aniversario 85 de la emisora provincial CMKS y a las presidentas y presidentes de las peñas del proyecto sociocultural comunitario La Cumbancha, por su incansable labor en defensa de la sonoridad guantanamera. (radioguantanamo.icrt.cu)

Futbolista del Guaso en equipo Cuba

El futbolista guantanamero Yuniur Yuri Pérez Pérez fue convocado nuevamente para la selección nacional de fútbol de Cuba, ahora para los dos partidos amistosos ante Guatemala y Belice, los días 24 y 26 de marzo. La novedad del team es el llamado del delantero Marcel Hernández, ariete del Cartaginés en la primera división de Costa Rica. El joven regresa para reforzar un plantel con efectivos de experiencia en ligas profesionales, dirigido por el pinareño Pablo Elier Sánchez. (jit.cu)